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Mais escolas voltam às aulas
presenciais com segurança no Paraná PÁGINA 12

PÁGINA 3

Guarda Municipal de
Quatro Barras orienta

motoristas sobre restrição
de circulação de caminhões
de grande porte no centro

PÁGINA 11

Curitiba vacina pessoas
com deficiência

de 50 anos e mais

PREVISÃO
DO TEMPO

DIVULGAÇÃO

Máxima 21 graus e mínima
3 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem São José dos Pinhais.

Na terça-feira, a massa de ar
polar segue atuando sobre o
estado mantendo o tempo es-
tável, com pouca nebulosida-
de e sem chuvas. Assim, as
condições seguem favoráveis
para a formação de geadas ao
amanhecer, especialmente
nas regiões oeste, sudoeste,
centro-sul do Paraná. No de-
correr da tarde, as tempera-
turas seguem amenas.

Iniciam os trabalhos
de duplicação do
último trecho da

Avenida Maringá

Pinhais
ROBERTO DZIURA / PMP

A Avenida Maringá é uma das
mais importantes vias de Pinhais

Itaipu inicia operação para garantir
navegabilidade da safra paraguaia

A hidrelétrica é responsável pelo abastecimento de aproximadamente 11%
de toda a energia consumida pelo Brasil e aproximadamente 90% do Paraguai

PÁGINA 13

ALEXANDRE MARCHETTI/ITAIPU BINACIONAL
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Euro 6,502 6,504

Dólar Com. 5,324 5,325

Dólar Tur. 5,337 5,473

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

DIVULGAÇÃO

Deputados estão iguais
São Tomé em relação

ao pedágio

"Queremos ver as mudanças definidas
publicadas no edital das concessões",

disse o deputado Luiz Cláudio Romanelli

PÁGINA 9

PÁGINA 4

Programa do Governo
do Paraná para
castração gratuita
de cães e gatos será
realizado em Piraquara

Mais informações pelo telefone da Secretaria
Municipal de Meio Ambiente: (41) 3590-3505

SEDEST

PÁGINA 5
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Aprovada prorrogação do mandato
do Conselho de Economia Solidária

Depois de aprovar a ampliação da vida útil dos táxis cadas-
trados na Urbs, a Câmara Municipal de Curitiba (CMC) ainda
acatou em primeiro turno, na ordem do dia desta segunda-feira
(24), a iniciativa do Poder Executivo que pede a prorrogação do
mandato dos integrantes do Conselho Municipal da Economia
Popular Solidária (CMEPS). Com isso, as novas eleições serão
realizadas após o fim da situação de emergência pública em fun-
ção da pandemia da covid-19. O projeto de lei recebeu 36 votos
"sim" e 1 abstenção, de Eder Borges (PSD). A matéria acrescenta
um parágrafo ao artigo 16 da lei municipal 14.786/2016, que ins-
tituiu a Política de Fomento à Economia Popular Solidária e o
CMEPS. Conforme a redação proposta, a prorrogação dos man-
datos dos 12 conselheiros, 4 deles representantes da Prefeitura
de Curitiba, 4 de empreendimentos da economia popular solidá-
ria e 4 de entidades de apoio e fomento à área, poderia ocorrer
em situações de emergência em saúde pública ou de calamidade
pública.

Comissão de Ecologia aprova Plano
Estadual de Resíduos Sólidos do Paraná

Os deputados membros da Comissão de Ecologia, Meio Am-
biente e Proteção aos Animais da Assembleia Legislativa do Pa-
raná aprovaram nesta segunda-feira (24) o projeto de lei 55/2021,
de autoria do Poder Executivo, que estabelece normas para a
elaboração, revisão, complementação, operacionalização e fisca-
lização do Plano Estadual de Resíduos Sólidos do Paraná (PERS-
PR). Os deputados acataram o parecer favorável do deputado
Evandro Araújo (PSC) ao projeto, que pretende criar um instru-
mento de planejamento destinado a organizar e estabelecer a ges-
tão dos resíduos sólidos no Estado. De acordo com o relator, o
texto do projeto foi elaborado de forma democrática, com a reali-
zação de fóruns, oficinas e visitas técnicas. "Quero destacar que
o Plano é fruto de uma construção coletiva, que teve grande par-
ticipação da sociedade. Este é um projeto de lei que dialoga com
o Plano nacional e com o mundo em que a gente vive. O Paraná
carece desse ordenamento", afirmou Araújo ao proferir o relató-
rio.

Pedido por Casa de Acolhimento LGBTI+ sobressai em audiência
Nesta sexta-feira (21), quando a Comissão de Direitos Huma-

nos, Defesa da Cidadania e Segurança Pública abriu para a parti-
cipação do público na audiência sobre as políticas para a popu-
lação LGBTI+, o pedido pela criação de uma casa de acolhimen-
to específica para o atendimento dessa população de destacou.
Presentes, representantes da Prefeitura de Curitiba manifesta-
ram o interesse de firmar parceria com os movimentos sociais
para viabilizar o espaço. Foi a segunda audiência pública sobre o
assunto, nesta semana, na Câmara Municipal de Curitiba (CMC).
Na quarta-feira (19), a ênfase foi ouvir a sociedade civil e reunir
sugestões de ações afirmativas para Curitiba. Hoje, na atividade
coordenada pelos vereadores Jornalista Márcio Barros (PSD) e
Carol Dartora (PT), presidente e vide da Comissão de Direitos
Humanos, buscou-se a articulação entre os movimentos sociais e
os órgãos públicos da cidade.

25 de Maio
Dia da Indústria; Dia do Massagista; Dia do Trabalhador Ru-

ral; Dia de Santa Maria Madalena de Pazzi.

RODRIGO FONSECA/CMC

Pinhais

Secretaria de Meio Ambiente promove ação
educativa sobre o descarte correto de máscaras

Campanha "Sua proteção não pode virar poluição", distribuiu
material com informações e orientações sobre o procedimento correto

PMP

A secretaria de Meio
Ambiente de Pinhais

(Semma) promoveu campa-
nha educativa sobre o descar-
te correto de máscaras: "Sua
proteção não pode virar po-
luição!".

A iniciativa contou com os
trabalhos dos servidores da
Semma e a participação dos
personagens dos materiais de
reciclagem, que especialmen-
te para ocasião, também es-
tavam usando máscaras e aju-
daram na distribuição de ma-
terial informativo para a po-
pulação, comerciantes e veí-
culos que passavam pelos lo-
cais. Além das equipes, um
carro de som circulou infor-
mando a importância desta
atitude para o Meio Ambien-
te. A atividade aconteceu em
dois pontos do município: nas
avenidas Iraí e Jacob Maca-
nhan, e foi finalizada com a
circulação do caminhão com
os bonecos por algumas vias
públicas. Com a pandemia, o

O descarte de máscaras e luvas não estão sendo feitos de forma correta

uso de alguns produtos pas-
sou a fazer parte da rotina da
população, como álcool 70%,
máscaras e luvas de proteção.
Entretanto, o problema é que
o descarte desses itens não
está sendo feito de forma cor-
reta. Segundo a diretora do
Departamento de Planeja-
mento, Conservação e Educa-
ção Ambiental, da Secretaria
de Meio Ambiente de Pinhais,
Juliana Zanetti Ribeiro, o ob-
jetivo desta ação foi alertar
sobre o descarte correto das
máscaras. "Usar a máscara de
proteção se tornou uma roti-
na diária das pessoas devido
à pandemia. Então, é funda-
mental fazer o descarte cor-
retamente. Elas não devem ser
jogadas no lixo reciclável, jus-
tamente para que os catado-
res não tenham contato com
esse material reciclável e nem
em lixeiras nas ruas. O corre-
to é descartar a máscara em
um saco plástico, amarrado e
jogá-lo dentro do lixo domi-

ciliar. Assim contribuímos
para o Meio Ambiente e evi-
tamos que pessoas tenham
contato com esse material
contaminado", explicou a di-
retora.

Entre as pessoas que esta-
vam circulando pelas aveni-
das, a campanha foi extrema-
mente positiva. Para Maria
Aparecida Carvalho Becker,
costureira que produz e ven-
de máscaras, essa ação veio
em boa hora e ela também
aproveitou para dar uma dica
útil a todos.  "Quando vi essa
ação com a distribuição de
material e os bonecos, eu
achei ótimo, assim ajuda a le-
var informação e a não poluir
o Meio Ambiente. Eu como
produzo máscaras de tecido
para vender, normalmente as
pessoas me perguntam como
se deve fazer para limpar e
reforço sempre para elas que
devem ser lavadas no máxi-
mo 30 vezes e depois descar-
tadas", destacou.
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Guarda Municipal de Quatro Barras orienta motoristas sobre
restrição de circulação de caminhões de grande porte no centro

Ações de orientação serão realizadas ao longo desta semana. A partir da próxima segunda (31), motoristas que descumprirem serão autuados
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A Guarda Municipal de
Quatro Barras iniciou

ontem (24) uma série de ações
de orientação para instruir
motoristas sobre a restrição de
circulação de caminhões de
grande porte na região central
da cidade. A restrição está
prevista no Decreto Munici-
pal nº 2827/2013 e é válida
para caminhões com peso aci-
ma de dez toneladas, exceto
quando o destino final da en-
trega estiver dentro do perí-
metro central. Do contrário, a
circulação está proibida.

Nesta segunda-feira, os
agentes da Guarda Municipal
estiveram em ação na Ave-
nida Dom Pedro II e tam-
bém na Avenida São Sebas-
tião, próximo ao Colégio Es-
tadual Arlinda Ferreira Cre-
plive, alertando sobre a ne-

A proposta é conscientizar motoristas, para evitar autuações futuras

NORMA EXISTE
DESDE 2013

Desde 2013, quando o de-
creto foi instituído, a Prefei-
tura instalou placas orientati-
vas, sinalizando os limites de
circulação para caminhões de
grande porte. Mas hoje pou-
cos respeitam a sinalização,
evitando as rotas de desvio.

A ação da Guarda busca
retomar a conscientização e
também atende uma reivindi-
cação de moradores, especi-
almente do bairro Jardim Pa-
trícia, que sofrem com as ava-
rias nas vias e nas residênci-
as, geradas pelo fluxo de ca-
minhões. A ação de orienta-
ção da GM terá duração até a
próxima sexta-feira (28). A
partir da segunda-feira (31),
motoristas que descumprirem
a legislação serão autuados.

Câmara de Curitiba questiona Ministério
da Saúde sobre distribuição de vacinas

Critérios de distribuição aos estados são questionados, pois mesmo com menos habitantes, Rio Grande do Sul recebeu 850 mil doses a mais que o Paraná

cessidade de cumprimento do
decreto.  Segundo o subco-

mandante da GM, Marcelo
Duzanoski, a proposta é cons-

cientizar motoristas, para evi-
tar autuações futuras.

CM
C

Com a pandemia, as sessões da CMC são feitas por videoconferência. Na foto, Tico Kuzma

O presidente da Câmara
Municipal de Curitiba (CMC),
Tico Kuzma (Pros), informou
aos vereadores da cidade, nes-
ta segunda-feira (24), que o
Legislativo questionou for-
malmente o Ministério da Saú-
de sobre a distribuição das
vacinas aos estados. "Pedimos
explicações sobre os critérios
de distribuição e qual é o
motivo do Rio Grande do Sul
ter recebido 850 mil doses a
mais que o Paraná, quando o
nosso estado tem 100 mil ha-
bitantes a mais", afirmou Kuz-
ma. Além da União, o gover-
no estadual também foi acio-
nado pela câmara de vereado-
res da capital.

"Queremos que o governo
federal nos posicione sobre
quando a distribuição das do-
ses das vacinas será equipa-
rada, em respeito ao princípio
da isonomia, proporcional-
mente à população", comple-
tou Tico Kuzma. Segundo a

estimativa populacional utili-
zada pelo Tribunal de Contas
da União para o ano de 2019,
o Rio Grande do Sul teria 11,3
milhões de habitantes, por-

tanto menos que o Paraná,
com 11,4 milhões. Contudo,
segundo o Ministério da Saú-
de, o Rio Grande do Sul já re-
cebeu 5.978.990 doses de

imunizantes, acima das
4.905.000 distribuídas ao Pa-
raná. Os vereadores de Curi-
tiba têm reclamado da "vaci-
nação lenta" na cidade há se-

manas, inclusive fazendo do
assunto a tônica dos debates
em plenário no último dia 18.
Na ocasião, 9 dos 38 parla-
mentares trataram disso na se-
gunda parte da Ordem do Dia,
motivando a ação da Mesa
Diretora da CMC, que pron-
tamente oficiou o Governo do
Paraná e o Ministério da Saú-
de. "Assim que houver respos-
ta, informaremos aos verea-
dores deste Legislativo", dis-
se Tico Kuzma.

No ofício, a Câmara pede
que a União "promova a aná-
lise da viabilidade de igualar
a quantidade de doses distri-
buídas ao Estado do Paraná
com a maior brevidade possí-
vel, observados o critério po-
pulacional antes mencionado,
uma vez que a cidade de Cu-
ritiba encontra-se sob bandei-
ra laranja e tem registrado ele-
vação diária dos casos de con-
taminação e óbitos decorren-
tes da Covid-19".
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A Avenida Maringá é uma das mais importantes vias de Pinhais

esde a última semana,
iniciou os trabalhos

de construção da terceira fase
da duplicação da Avenida Ma-
ringá. Os trabalhos são reali-
zados em dois trechos: o pri-
meiro - da Estrada da Gracio-
sa até a Rua Manoel Lucas
Evangelista Neto; e o segun-
do entre as ruas Manoel Lu-
cas Evangelista Neto até a Jo-
aquim Borges.

De acordo com a Secreta-
ria Municipal de Obras Públi-
cas (Semop), os serviços com-
preendem várias etapas, ini-
ciando com drenagem e ter-
raplanagem, seguindo com a
preparação do solo para o
trânsito intenso de veículos
leves e pesados, pavimenta-
ção asfáltica, construção de
ciclovia, calçadas em concre-
to permeável, paisagismo e
instalação de sinalização viá-
ria. A Avenida Maringá é uma
das mais importantes vias de

Jacomel (PR-415), que dá
acesso à Curitiba e Piraquara,
e à Estrada da Graciosa, que
faz divisa com Colombo e dá
acesso à Quatro Barras.

Esta obra faz parte de um
conjunto de obras de mobili-
dade urbana inseridas dentro
do Plano de Governo da atual
gestão que, quando concluí-
da, será um corredor de aces-
so entre os municípios da Re-
gião Metropolitana de Curiti-
ba (RMC), como entre São
José dos Pinhais a Colombo.
Equipes da Prefeitura que re-
alizam a segunda etapa traba-
lham na construção da base,
para logo realizar a pavimen-
tação asfáltica.

A terceira fase da duplica-
ção da Avenida Maringá tem
investimento total de R$ 2,8
milhões, esta verba é oriunda
de emendas parlamentares do
deputado federal Luizão Gou-
lart, dos anos de 2019 e 2020.

Pinhais. Com a conclusão des-
sas obras, a via ficará total-

mente duplicada em toda a
sua extensão, que tem cerca

de 5 km, iniciando na Rodo-
via Deputado João Leopoldo

D

Pinhais

Iniciam os trabalhos de duplicação
do último trecho da Avenida Maringá

Com a conclusão das obras, todos os 5 km da via terão pista dupla nos dois sentidos
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Programa do Governo do Paraná para castração
gratuita de cães e gatos será realizado em Piraquara
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A equipe do Programa
Permanente de Este-

rilização de Cães e Gatos es-
tará em Piraquara, entre os
dias 25 e 29 de maio, para
castrar mais de 700 animais
domésticos no município.
Esta é uma iniciativa da Se-
cretaria Estadual do Desen-
volvimento Sustentável e
do Turismo, em parceria
com prefeituras e deputados
estaduais. A atividade esta-
va programada para o mês
de março, mas foi adiada
devido as medidas restriti-
vas para conter a dissemi-
nação da COVID-19.

As castrações irão aten-
der a demanda da Secreta-
ria Municipal de Meio Am-
biente, que possui o Progra-
ma Municipal de Castra-
ções, e reduzir a fila de es-
pera. A Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente, Cris-
tina Maria Rizzi Galerani
destaca a importância desta
parceria. "A Prefeitura tem
recebido uma demanda
muito grande de animais
abandonados. Além disso,
todos os dias são realizados
aproximadamente 50 aten-
dimentos para animais atro-
pelados, com ferimentos,
entre outros. Deste modo
fica inviável realizar as cas-
trações".

Neste momento serão
atendidas as famílias cadas-
tradas no Programa Munici-
pal de Castrações, que esta-
belece alguns critérios como
estar inscritos no CADÚNI-
CO e apresentação de docu-
mentação comprobatória. As
famílias realizam a inscri-
ção para o Programa Muni-
cipal de Castrações na Se-
cretaria de Meio Ambiente,
e entram em uma fila de es-
pera, sendo atendidos por

Mais informações pelo telefone da Secretaria Municipal de Meio Ambiente: (41) 3590-3505

ordem de inscrição. O pro-
grama abrange também pro-
tetores de animais cadastra-
dos e animais em situação
de rua.

PROGRAMA
PERMANENTE DE
ESTERILIZAÇÃO
DE CÃES E GATOS

Em menos de dois anos,
a Secretaria de Estado do
Desenvolvimento Sustentá-
vel e do Turismo (Sedest),
por meio do Instituto Água
e Terra (IAT), esteve presen-
te em mais de 40 cidades.

A iniciativa é inédita no
País e foi investido, até ago-
ra, R$ 2,4 milhões oriundos
de verbas parlamentares e
da própria Sedest nos mu-
nicípios onde não houve
destinação de emendas dos
deputados.

A ação começou em 2019
e, somente no ano de 2020,
foram castrados mais de 12
mil pets no interior do Es-
tado. O primeiro ciclo en-
cerra no mês que vem
(abril), com o total de 45
municípios beneficiados.

A próxima etapa já está
em andamento e prevê a
castração de cães e gatos em
69 novas localidades. O re-
curso será disponibilizado
integralmente pela Secreta-
ria Estadual, com verba do
Fundo Estadual do Meio
Ambiente. O programa é
permanente. Foi um dos
compromissos firmados
pelo Governador, Carlos
Massa Ratinho Junior, e im-
plementado pelo secretário
estadual Márcio Nunes ao
assumir a Pasta em 2019.

O objetivo é auxiliar pre-
feitos na contenção do au-
mento populacional de ani-
mais domésticos abandona-
dos e oferecer oportunida-
de para que famílias de bai-
xa renda esterilize seus ani-
mais de estimação, gratuita-
mente. A castração evita as
ninhadas indesejáveis, mais
suscetíveis ao abandono, e
a proliferação de zoonoses.

Com o Programa, Márcio
Nunes efetivou a promoção
das diretrizes do Sistema de
Saúde Única que busca o
equilíbrio entre a saúde hu-

mana, animal e o meio am-
biente. "É uma política pú-
blica com um leque diver-
sificado de benefícios", en-
fatiza o secretário. "Estamos
cuidando da saúde dos ani-
mais e, consequentemente,
do cidadão paranaense,
equilibrando o meio ambi-
ente. Ao diminuir o núme-
ro dessa população nas ruas
- impedindo novas ninha-
das - também reduzimos os
problemas causados nos
centros urbanos".

PIRAQUARA
Em Piraquara, os custos

operacionais foram subsidi-
ados por emenda parlamen-
tar. Durante quatro dias, a
Unidade Móvel de Castra-
ção estará no Centro da Ju-
ventude - Avenida Marechal
Deodoro da Fonseca, 1951 -
Recanto das Águas - das 8h
às 17h.

Além da equipe de vete-
rinários da empresa contra-
tada por meio de pregão ele-
trônico em 2019, servidores
do IAT permanecem no lo-
cal em tempo integral.

Acompanham os procedi-
mentos, auxiliando e orien-
tando os presentes, além de
dar esclarecimentos sobre
vacinação e cuidados para
que se tenha um animal sau-
dável no convívio familiar.

ORIENTAÇÕES
AOS TUTORES

Os tutores já cadastrados
estão recebendo informa-
ções sobre condutas pré-
operatórias e a importância
do jejum. No local da cas-
tração, os bichinhos passam
por uma avaliação clínica
prévia. É fundamental que
os inscritos não omitam in-
formações. Se não estiverem
bem de saúde e em jejum,
não poderão ser castrados.
Presença de diarreia ou
qualquer outra manifestação
patológica deve ser informa-
da durante o exame.

Cães adultos deverão es-
tar em jejum de 8 horas - de
água e comida - e os filho-
tes de 4 horas. Para os gatos
o jejum é de 6 horas, apenas
para alimentos. Neste caso
(para os gatinhos), é permi-
tido dar água. Os animais
deverão estar limpos e alo-
jados em locais confortáveis
e ventilados. Além da cirur-
gia, é ofertada, também sem
custo nenhum, a medicação
para garantir a boa recupe-
ração dos animais.

Devido a crise sanitária
causada pela pandemia da
COVID-19, orienta-se que
compareça ao local de cas-
tração, apenas um tutor por
animal, e que não levem cri-
anças. E que sejam mantidas
todas as orientações de pre-
venção ao coronavírus,
como o distanciamento, uso
de máscara e higienização
constante das mãos.
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7 dicas para uma imunidade fortalecida no inverno
Nutricionista fala sobre como hábitos de vida e alimentação podem potencializar a imunidade
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Cuidar da alimentação e da forma física é um dos segredos para manter a imunidade em alta

á um mês do inver-
no, torna-se neces-

sário reforçar os cuidados
com a saúde para prevenir
doenças respiratórias,
que se intensificam nessa
época do ano. Isso porque
as baixas temperaturas e o
tempo mais seco prejudi-
cam o funcionamento dos
mecanismos de defesa das
vias aéreas, deixando o or-
ganismo mais suscetível a
gripes e resfriados. "Para
ajudar o corpo a manter
uma boa imunidade, é es-
sencial que haja uma nu-
trição adequada, com
equilíbrio entre macro e
micronutrientes - o que
pode ser alcançado com
uma dieta variada", apon-
ta a nutricionista ortomo-
lecular Claudia Luz, da
Via Farma. O frio, aliás,
costuma despertar o ape-
tite por alimentos mais
calóricos e gordurosos, o
que também deve ser um
ponto de atenção. "Nesse
momento de pandemia,
muitas pessoas não estão
praticando exercícios
como antes. Por isso, é im-
portante ficar atento ao
peso corporal, já que a
obesidade é um fator de
risco para a Covid-19", diz
Claudia. Um dos motivos
para esse risco aumentan-
do é que o excesso de peso
eleva a reação inflamató-
ria do organismo, prejudi-
cando as defesas. "Além
disso, o tecido adiposo
produz substâncias que
atrapalham o trabalho das
células imunes, deixando
o corpo mais propenso a
infecções", afirma.

Assim, cuidar da ali-
mentação e da forma físi-
ca é um dos segredos para
manter a imunidade em
alta, mas outros bons há-
bitos também devem com-

pletar a lista de cuidados.
Confira abaixo as sete di-
cas da nutricionista Clau-
dia Luz para passar pelo
inverno com saúde:

1. NÃO ESQUEÇA
DA ÁGUA

Nos dias mais frios, é
comum sentir menos
sede. Isso porque, com as
baixas temperaturas, a
maioria das pessoas dimi-
nui o ritmo, o que se re-
flete na vontade de beber
água. No entanto, as ne-
cessidades de hidratação
continuam as mesmas e
devem até ser reforçadas
nos dias mais secos. Além
de ter papel essencial nas
reações químicas do orga-
nismo, a água regula a
temperatura corporal e
ajuda na eliminação de
toxinas, fatores essenciais
para um sistema imuno-
lógico saudável.

2. CONTE COM
O PODER DOS
ALIMENTOS

Uma alimentação vari-
ada e colorida é essencial
para garantir a ingestão de
todos os nutrientes essen-

ciais para uma saúde for-
talecida. Alimentos como
frutas cítricas, vegetais
verde-escuros, legumino-
sas, oleaginosas e fontes
de proteínas animais e ve-
getais são ótimos para dei-
xar a imunidade "tinindo".
Além disso, também é im-
portante não exagerar na
quantia: como o corpo gasta
mais energia para se manter
aquecido no frio, a fome
pode aumentar. Nesse
caso, o ideal é não abusar
dos carboidratos e apostar
em alimentos naturais.

3. FIQUE FIRME
NOS TREINOS!

O frio não é desculpa
para burlar a rotina de
exercícios físicos. Princi-
palmente porque além de
ser essencial para manter
uma boa composição cor-
poral, a atividade modera-
da ainda é benéfica para o
sistema imunológico. E
para quem busca emagre-
cimento, mais um motivo
para pular da cama e trei-
nar mesmo nos dias mais
frios: as baixas temperatu-
ras estimulam o metabo-
lismo, devido à necessida-

de do corpo em produzir
mais calor, estimulando
os mecanismos de quei-
ma de gordura e potenci-
alizando a perda de peso.

4. NÃO ABRA
MÃO DO DESCANSO

Uma boa noite de sono
é um dos grandes pilares
para uma boa saúde. É du-
rante a noite que o orga-
nismo regula o metabolis-
mo, liberando hormônios
importantes para a repara-
ção de tecidos e renovan-
do as energias para o dia
seguinte. Nesse processo,
também é feita a manu-
tenção do sistema imuno-
lógico, com a restauração
das células de defesa. Ape-
nas uma noite mal dormi-
da já é capaz de afetar esse
equilíbrio - por isso, a
hora do sono é sagrada!

5. CONTE COM
ATIVOS NATURAIS

Quando indicada por
um especialista, a suple-
mentação pode ser uma
excelente opção para
manter a saúde fortaleci-
da no inverno. O nutrici-
onista pode auxiliar na es-

colha de fórmulas perso-
nalizadas, com nutrientes
essenciais para manter a
imunidade em dia. A
combinação entre própo-
lis verde, zinco, vitamina
C e cogumelo Agaricus
blazei (Imunovitae), por
exemplo, é uma boa op-
ção, já que os ingredien-
tes se completam para ofe-
recer ao organismo os
principais nutrientes es-
senciais para o desenvol-
vimento das células de
defesa.

6. TOME SOL
A exposição ao sol es-

timula a produção de Vi-
tamina D e é a principal
"fonte" do nutriente para o
organismo, embora ele
também seja encontrado
em alguns alimentos.
Dentre muitas funções
que tornam essa vitamina
indispensável ao organis-
mo, está também a modu-
lação do sistema imunoló-
gico, como sugerem al-
guns estudos. Assim,
aproveitar o sol ameno da
manhã também é impor-
tante para manter a saúde
em dia durante o inverno.

7. PASSE LONGE
DO ÁLCOOL E
DO CIGARRO

O tabagismo e o consu-
mo excessivo de álcool
são hábitos que afetam di-
retamente as defesas do
organismo. Isso acontece
porque ambos interferem
no funcionamento das
células responsáveis por
identificar os "invasores",
prejudicando a resposta
do corpo a infecções.
Além disso, o cigarro ain-
da provoca danos nos pul-
mões, deixando o indiví-
duo mais propenso a in-
fecções respiratórias.



725 DE MAIO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3760GERAL

D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

Além disso, pactuou a vacinação de todos
os portuários e aeroportuários do Brasil

TESTAGEM
- 600 mil testes de antígeno

para testagem da Covid-19
em portos, aeroportos, ter-
minais rodoviários e rodo-
vias de acesso à capital
maranhense.

REFORÇO DA
VACINAÇÃO
- Distribuição de mais 300

mil doses de Pfizer e de As-
traZeneca a quatro muni-
cípios do Maranhão: São
Luís, Paço do Lumiar, Ra-
posa e São José de Riba-
mar. Estudos apontam que
as respectivas vacinas são
eficazes contra a variante
indiana.

CASOS DO NAVIO
PROVENIENTE DA ÍNDIA
- Ministério da Saúde provi-

denciou a testagem de to-
dos os tripulantes; o isola-
mento da tripulação; e o
rastreamento e monitora-
mento dos infectados e
seus contagiantes.

A audiência de prestação
de contas do Governo do Es-
tado acontece nesta terça-
feira (25) na Assembleia Le-
gislativa do Paraná, a partir
das 14h30, com transmissão
pela TV Assembleia, site e
redes sociais do Legislativo.

O relatório do desempe-
nho do Executivo apresen-
tado será referente ao 1º
quadrimestre de 2021, ou
seja, de janeiro a abril deste
ano.

A audiência em que o se-
cretário de Estado da Fazen-

O relatório referente ao 1º quadrimestre de 2021
será detalhado durante audiência com a participação

do secretário de Estado da Fazenda, René Garcia Júnior

Prestação de contas do Estado
será realizada nesta terça-feira (25)

na Assembleia Legislativa
DÁLIE FELBERG/ALEP

da (SEFA), Renê Garcia Jú-
nior, expõe os dados do Go-
verno relativos ao cumpri-
mento das metas fiscais será
realizada de forma híbrida,
com a presença dos deputa-
dos em plenário e também
de modo remoto.

A divulgação dos dados
em sessão pública da Fazen-
da cumpre o que está dis-
posto no artigo 9º, parágra-
fo 4º, da Lei Complementar
Federal nº 101/2000 - Lei de
Responsabilidade Fiscal
(LRF).

O que estamos fazendo para conter
a variante indiana da covid-19

CURSO "Turismo Rural Básico - analisando
as oportunidades de negócios"

Piraquara
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Os interessados deverão inscrever-se pelo telefone (41) 3590-3320

A SERVIÇO

CURSO "TURISMO RURAL
BÁSICO - ANALISANDO
AS OPORTUNIDADES DE
NEGÓCIOS"
PÚBLICO ALVO: Trabalha-
dores rurais, produtores ru-
rais e familiares (integrantes
da família do produtor rural)
DATA: 07 a 09 de junho de
2021
CARGA HORÁRIA: 24 horas
INFORMAÇÕES
SOLICITADAS
PARA INSCRIÇÃO:
RG, CPF, Endereço,
Telefone, e-mail, valor da
renda individual e familiar
PRÉ REQUISITOS:
- Idade: maior de 18 anos
- Escolaridade: alfabetizado
LOCAL: Auditório do Centro
da Juventude Vereador Oriles
Alves de Faria, na Avenida
Marechal Deodoro da Fonse-
ca, nº 1951-Recanto das
Águas.

Prefeitura de Piraqua-
ra, por meio da Secre-

taria Municipal de Desenvol-
vimento Econômico, Departa-
mento de Turismo, em parce-
ria com o SENAR-Serviço
Nacional de Aprendizagem
Rural, promove o curso "Tu-
rismo Rural Básico - analisan-
do as oportunidades de negó-
cios". A formação é gratuita,
com vagas limitadas, tendo
como objetivo analisar as
oportunidades de negócios e
as limitações para trabalhar
com Turismo Rural, conside-
rando todos os aspectos que
permeiam essa atividade em
sua região e no mundo.

O curso ocorrerá entre os
dias 07 a 09 de junho e será
ministrado de forma presen-
cial. O horário de atendimen-
to é das 08 às 12h e das 13 às
17h, de segunda à sexta-fei-
ra.
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IOCine Passeio exibe Harmonia Silenciosa

O guitarrista Noah se decepciona com sua carreira de
músico em uma banda pop e decide voltar para a casa de
sua mãe, com quem tem constantes brigas por causa de
velhas feridas. As sessões são pagas e disponibilizadas
na plataforma parceira Cinema Virtual, para saber mais
acesse o site do Cine Passeio.

Deputados estão iguais São Tomé em relação ao pedágio
O deputado Luiz Cláudio

Romanelli (PSB) disse nes-
ta segunda-feira, 24, que é
necessário ficar em alerta
"igual São Tomé, ver para
crer" em relação à proposta
da concessão dos novos pe-
dágios. "Queremos ver as
mudanças definidas publica-
das no edital das conces-
sões", disse. O alerta dos
deputados da Frente Parla-
mentar sobre o Pedágio se
refere ainda à possibilidade
de manobras do Ministério
da Infraestrutura em rela-
ção ao novo pedágio no Pa-
raná.

"O governador Ratinho
Junior foi a Brasília e con-
versou com o presidente Jair
Bolsonaro que atendeu ao
pedido de um pedágio com
tarifa baixa e realização de
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"Queremos ver as mudanças definidas publicadas no edital das
concessões", disse o deputado Luiz Cláudio Romanelli

mais obras. É isso o que que-
remos", afirmou o parlamen-
tar em entrevista à Rádio Cul-
tura de Foz do Iguaçu.

Romanelli voltou a desta-
car a participação da Assem-

bleia Legislativa nas audiên-
cias públicas que resultaram
nessa vitória parcial e ressal-
tou a necessidade de acompa-
nhar o desenho desse novo
projeto de pedágio. "Há dúvi-

das no ar quanto à íntegra do
que foi pedido pelo governa-
dor e acordado com o presi-
dente", observou

PÉ ATRÁS
"Nessas horas temos que

nos lembrar do São Tomé - ver
para crer. Queremos ver pu-
blicado no site da Agência
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT) o anúncio da
solução do problema para o
pedágio no Paraná", observou
Romanelli.  O deputado está
com um pé atrás em relação à
questão da outorga.

O Paraná não pode espe-
rar, disse Romanelli, e nem
sofrer a continuidade de um
pedágio que por 24 anos pe-
nalizou o estado com alta ta-
rifas e poucas obras. "Para
nossa surpresa, ao invés de

fazer como sugerimos um
depósito de caução, um va-
lor fixo para que as empre-
sas efetivamente não execu-
tar a obra, ter um dinheiro
em caixa para garantir sua
realização, observamos que
o governo federal está mas-
carando o modelo inicial cri-
ando uma tal "caução variá-
vel" que não é devolvida. Se
não é devolvida, não é cau-
ção", pontuou Romanelli.

"Nós sabemos que é pos-
sível desenhar um modelo
de pedágio sem penalizar o
setor produtivo e o usuário
em geral. Isto é factível.
Queremos tarifas baixas e
queremos acompanhar a re-
alização de obras, o que não
aconteceu nestes 24 anos de
pedágio nocivo ao nosso
Estado", disse o deputado.

ara comemorar os 47
anos de criação da

Itaipu Binacional, a Esquadri-
lha da Fumaça foi convidada
para um show inédito, sobre-
voando a usina com manobras
especiais e formando frases
no céu.

A apresentação na Itaipu
foi uma bem-vinda coincidên-
cia de agenda. A Esquadrilha
aproveitou um treinamento
pré-agendado para homena-
gear a empresa pelo seu ani-
versário.

Durante o treinamento da
Esquadrilha da Fumaça em
Foz do Iguaçu, os pilotos tam-
bém passaram sobre a Ponte
da Amizade, as Cataratas do
Iguaçu e o Marco das Três
Fronteiras. Órgãos de contro-
le do espaço aéreo paraguaio
e argentino concederam auto-
rizações especiais para que os
aviões pudessem sobrevoar a
região.  "As pessoas que fazem

Esquadrilha da Fumaça sobrevoou os céus da usina e de outros
pontos de Foz do Iguaçu na celebração dos 47 anos da Itaipu
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Durante o treinamento da Esquadrilha da Fumaça em Foz do Iguaçu, os pilotos também
passaram sobre a Ponte da Amizade, as Cataratas do Iguaçu e o Marco das Três Fronteiras

P

da Itaipu a empresa que é, lí-
der mundial de geração limpa
e renovável e referência em

diversos setores, merecem ce-
lebrar esses 47 anos de ma-
neira muito especial", afirma

o diretor-geral brasileiro, ge-
neral João Francisco Ferreira.
"Que a Esquadrilha da Fuma-

ça nos inspire a enfrentar e a
superar os desafios que temos
pela frente", diz.
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Marechal Deodoro terá nova faixa
exclusiva para transporte coletivo

A Superintendência de
Trânsito (Setran) co-

meça a implantar na Rua Ma-
rechal Deodoro, entre a Ubal-
dino do Amaral e Prefeito
Ângelo Lopes, no Centro, uma
faixa de trânsito dedicada ex-
clusivamente ao transporte
coletivo. Os trabalhos de si-
nalização começam na quar-
ta-feira (26) e devem ser con-
cluídos até a sexta (28).

Além de demarcar a faixa
exclusiva, a sinalização infor-
mará o novo limite de veloci-
dade para a via, que passa de
60 km/h para 50 km/h.

A medida beneficiará, com
menor tempo de deslocamen-
to no trecho, cerca de 12 mil
passageiros atendidos por dez
linhas de ônibus que passam
pela região.

A estimativa da Urbs é que
a extensão de 1,5 quilômetro
da nova faixa exclusiva - en-
tre as ruas Ubaldino do Ama-
ral e Prefeito Ângelo Lopes -
gere aproximadamente cinco
minutos de redução no tem-
po de viagem.

Por ali passam seis linhas
de ônibus urbanas (Rua XV/
Barigui, Higienópolis, Tarumã,
Alto Tarumã, Sagrado Cora-
ção e Detran/Vicente Macha-
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Além de demarcar a faixa exclusiva, a sinalização informará o novo
limite de velocidade para a via, que passa de 60 km/h para 50 km/h

do) e quatro metropolitanas
(Guaratuba/Guadalupe, Pi-
nhais/Guadalupe, Piraquara/
Santos Andrade e Piraquara).

Fruto de convênio entre
Urbs e a Coordenação da Re-
gião Metropolitana de Curiti-
ba (Comec), a faixa exclusiva
da Marechal Deodoro ficará
ao lado direito da via. Servi-
dores da Administração Regi-
onal da Matriz estão infor-

mando moradores e comerci-
antes da região sobre a mu-
dança.

Período de adaptação
Aos demais condutores, o

período de adaptação será de
uma semana após a conclusão
da sinalização na via, com
orientação de agentes de trân-
sito programada para o perío-
do de 31 de maio a 4 de ju-
nho.

Depois do dia 4, caso seja
flagrado circulando na faixa
exclusiva para o transporte
coletivo, o motorista pode ser
autuado por um agente de
trânsito ou guarda municipal.
A infração de trânsito é de
natureza gravíssima.

Além de multa no valor de
R$ 293,47, a infração acarre-
ta sete pontos na carteira de
habilitação, de acordo com

previsão no inciso III do arti-
go 184 do Código de Trânsito
Brasileiro (CTB): "transitar
com o veículo na faixa ou via
de trânsito exclusivo, regula-
mentada com circulação des-
tinada aos veículos de trans-
porte público coletivo de pas-
sageiros, salvo casos de força
maior e com autorização do
poder público competente".

PROJETO AMPLIADO
Este é o segundo trecho da

Marechal Deodoro que passa
a contar com faixa exclusiva
para circulação dos ônibus.
No sentido contrário da via,
a medida já funciona entre as
ruas João Negrão e Dr. Muri-
cy. São oito as ruas da cidade
com trechos onde há faixas
exclusivas para ônibus - num
total que, com a nova implan-
tação na Marechal Deodoro,
passa a ser de 10,5 quilôme-
tros. Outras quatro foram im-
plantadas nos últimos quatro
anos: ruas General Mário Tou-
rinho, Rua André de Barros,
Alfredo Bufren/Amintas de
Barros e Imaculada Concei-
ção. Ruas XV de Novembro,
Conselheiro Laurindo e De-
sembargador Westphalen
completam a lista.

Instalada Comissão Especial que vai analisar
PEC que cria a Polícia Penal no Paraná
Deputados tem o prazo de três sessões plenárias para apresentar emendas à proposta do Poder Executivo

LU
C
IO

M
A

R
 C

A
ST

IL
H

O
/A

LE
P

O objetivo do governo é a harmonização da legislação estadual com uma recente alteração constitucional

Durante a sessão plenária
desta segunda-feira (24), o
primeiro secretário da Assem-
bleia Legislativa do Paraná,
deputado Luiz Claudio Roma-
nelli (PSB), fez a leitura do ato
3/2021 do presidente da As-
sembleia, deputado Ademar
Traiano (PSDB), instalando a
Comissão Especial que vai
analisar a proposta do Poder
Executivo (PEC 1/2021) que
propõe a criação do Departa-
mento de Polícia Penal (DE-
PPEN) no âmbito da Seguran-
ça Pública do Estado.

O objetivo do governo é a
harmonização da legislação
estadual com uma recente al-
teração constitucional pro-
movida pela Emenda Consti-
tucional 104/2019, que previu
a existência da Polícia Penal
entre os órgãos integrantes da
Segurança Pública.

Fazem parte como titular
da Comissão os deputados:
Michele Caputo (PSDB), Tia-
go Amaral (PSB), Delegado
Jacovós (PL), Ademir Bier
(PSD) e Delegado Fernando
Martins (PSL).

Já os suplentes do grupo de
trabalho serão os deputados:
Paulo Litro (PSDB), Alexandre
Curi (PSB), Reichembach
(PSC), Mauro Moraes (PSD) e
Coronal Lee (PSL).

EMENDAS
Também foi anunciada a

abertura de prazo para que os
deputados apresentem emen-
das ao texto proposto pelo
Executivo. De acordo com o
Regimento Interno da Assem-
bleia, os deputados têm o pe-
ríodo de três sessões plenári-
as para sugerir mudanças ao
texto da PEC.

Curitiba
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Secretaria Municipal
da Saúde de Curitiba

ampliará, a partir desta terça-
feira (25), a imunização com
a primeira dose da vacina an-
ticovid para pessoas com de-
ficiência permanente de 50
anos ou mais.

O novo grupo prioritário -
pessoa com deficiência per-
manente - começou a ser imu-
nizado por idade, do mais ve-
lho para o mais novo, iniciou
nesta segunda-feira (24) com
a faixa de 59 a 55 anos.

Além das pessoas com de-
ficiência, continuarão a ser
atendidos com a primeira dose
pessoas de 30 anos ou mais
com comorbidades e profissi-
onais da Educação Básica de
50 anos ou mais.

CRITÉRIOS PARA
VACINAÇÃO DAS PESSOAS
COM DEFICIÊNCIA
PERMANENTE

Curitiba vacina pessoas com deficiência de 50 anos e mais
A

A Secretaria Municipal da Saúde orienta que em qualquer um dos casos
é necessário apresentar o comprovante de residência com endereço de Curitiba
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de isento para pessoa com
deficiência permanente
(identificado com a letra I
no canto superior direito)

- Declaração médica dispo-
nibilizada no portal do
CRM-PR, emitida pelo mé-
dico que o/a acompanha,
com a indicação da defici-
ência permanente.

- Pessoa com deficiência
permanente acompanhada
pelas Unidades de Saúde
de Curitiba receberão uma
mensagem pelo aplicativo
do Saúde Já avisando que
são elegíveis para a vacina.
Neste caso, é só conferir o
cronograma da idade.

- Pessoa com deficiência
acamada: um familiar ou
responsável deverá fazer
contato com a unidade de
saúde de referência para
solicitar a vacinação em
casa.

Além de seguir a faixa etá-
ria anunciada pela Prefeitura
de Curitiba, para receber a
primeira dose da vacina con-
tra a covid-19 em qualquer

um dos pontos de vacinação
da cidade, a pessoa com defi-
ciência precisará apresentar
qualquer um dos seguintes
documentos, junto com um

comprovante de residência de
Curitiba.
- Identidade emitida a partir de

2019 com a indicação "Pes-
soa com Deficiência"
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presa pública que adminis-
tra os portos de Paranaguá e
Antonina, promoveu nesta
segunda-feira (24) uma ação
para incentivar o consumo
de peixes nativos, como ro-
balo, corvina, pescada e lin-
guado.

Equipes falaram sobre a
valorização da pesca artesa-
nal em restaurantes, hotéis,
marinas e pontos de embar-
que para as ilhas do Litoral.
Hoje, cerca de 6 mil famíli-
as da região vivem com a
renda da atividade.

"Comprar do pescador ar-
tesanal é uma forma de aju-
dar famílias que sofrem os
impactos da pandemia da
Covid-19. Queremos que os
turistas e os moradores en-
tendam a importância de
prestigiar estes trabalhado-
res e que comprar deles é
uma forma de alavancar as
microeconomias locais", ex-
plica o diretor de Meio Am-
biente da empresa, João Pau-
lo Santana.

"São peixes extremamen-
te saborosos e com muita
qualidade. Nossos pescado-
res trazem frescos, todos os

dias, e são opções ótimas no
lugar da tilápia, criada em ca-
tiveiro, ou mesmo o salmão,
que vem de fora do país", des-
taca.

CAMPANHA
Além de panfletos, a Por-

tos do Paraná veiculou outdo-

ors em Paranaguá e cidades
litorâneas e "spots" de rádios
nas principais emissoras da
região. A campanha faz parte
dos programas de Educação
Ambiental e Comunicação
Social, que integram as con-
dicionantes da licença de ope-
ração concedida pelo Ibama

(Instituto Brasileiro do Meio
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis).

A ação também vai ao en-
contro dos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável
(ODS), estabelecidos pela Or-
ganização das Nações Unidas
(ONU), em 2015, e dos quais

a Portos do Paraná é signa-
tária.

A campanha se encaixa
no 14º objetivo: "Conservar
e usar de forma sustentável
os oceanos, mares e recur-
sos marinhos para o desen-
volvimento sustentável".

PESCA ARTESANAL
Caracterizada pela produ-

ção em baixa escala, a pes-
ca artesanal apresenta im-
portância econômica e soci-
al para as comunidades resi-
dentes ao longo da costa bra-
sileira. Exercida por produ-
tores autônomos, que utili-
zam técnicas tradicionais de
pesca e pequenas embarca-
ções, a prática apresenta bai-
xo lucro e rendimento, po-
rém contribui para a seguri-
dade alimentar de milhares
de famílias e a erradicação
da pobreza.

Embora realizada em pe-
quena escala, ela é respon-
sável por metade do pesca-
do consumido pela popula-
ção e emprega 25 vezes mais
trabalhadores do que a pes-
ca industrial (aproximada-
mente 12 milhões de pesso-
as).

Hoje, cerca de 6 mil famílias da região vivem com a renda da atividade

Portos do Paraná faz campanha
para incentivar consumo de peixes nativos

Equipes da empresa pública falaram sobre a valorização da pesca artesanal em restaurantes, hotéis, marinas
e pontos de embarque para as ilhas do Litoral. Hoje, cerca de 6 mil famílias da região vivem com a renda da atividade
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Mais escolas voltam às aulas
presenciais com segurança no Paraná

O retorno se dá de forma escalonada e todas as instituições de ensino seguem um protocolo de segurança, que prevê o distanciamento de 1,5 metro entre
os estudantes, disponibiliza álcool em gel, exige o uso de máscara e afere a temperatura de alunos e funcionários antes do acesso às dependências das escolas

SE
EDA

Desde o dia 10 de maio até esta sexta-feira (21), aproximadamente 24 mil estudantes e
12 mil profissionais da voltaram às 200 unidades escolares abertas para o modelo presencial

conteceu nesta segunda-feira
(24) a reabertura gradual com

aulas presenciais, em modelo híbrido,
em cerca de 600 escolas da rede esta-
dual do Paraná. Junto aos outros 200
colégios reabertos há 14 dias, a reto-
mada permite que mais 40 mil estu-
dantes, de 28 Núcleos Regionais de
Educação (NREs), que englobam apro-
ximadamente 150 municípios, voltem
para a sala de aula.

O retorno se dá de forma escalo-
nada e todas as instituições de ensino
seguem um protocolo de segurança,
que prevê o distanciamento de 1,5
metro entre os estudantes, disponibi-
liza álcool em gel, exige o uso de más-
cara e afere a temperatura de alunos e
funcionários antes do acesso às depen-
dências das escolas.

De acordo com o Secretário da
Educação do Paraná, Renato Feder, o
retorno presencial não é uma imposi-
ção. "Os pais não são obrigados a
mandar seus filhos para a escola, eles
têm a opção do ensino híbrido. E essa

modalidade está indo muito bem no
Paraná", disse.

Feder aponta, ainda, que o feedba-
ck dos alunos tem sido muito positi-
vo. Tanto no presencial, dentro das
escolas, quanto no ensino remoto, em
casa, a interação dos professores e
entre a turma acontece de maneira
efetiva. Os alunos que optarem por

não ir às aulas presencialmente conti-
nuarão no ensino remoto via Google
Meet e também pelas plataformas di-
gitais do Aula Paraná na TV aberta,
no YouTube, além do kit pedagógico
impresso.

Uma das escolas a retornar nesta
manhã, o CE Shirley Catarina Tamalu
Machado, em São José dos Pinhais, na

Região Metropolitana de Curitiba, teve
adesão de 60% dos alunos. Segundo
o diretor João Batista Silva, cerca de
100 alunos voltaram às aulas presen-
ciais.

"Estamos recebendo 5 turmas pela
manhã (6º, 7º, 8º e 9º anos) e 5 tur-
mas a tarde (só 6º anos). Temos em
média 5 a 9 alunos por turma. Volta-
remos de forma gradual e escalonada,
testando o ambiente, pois é a primei-
ra vez que a gente volta, em quase um
ano e meio sem aula presencial", dis-
se. Ele aponta, ainda, que, nesse pri-
meiro momento, a prioridade é o aten-
dimento àqueles que tenham maiores
dificuldades com relação à participa-
ção nas aulas digitais. "Estamos aten-
dendo principalmente os alunos que
estão fazendo atividade escrita, aque-
les que não têm acesso à internet".

No CE Humberto de Alencar Cas-
telo Branco, também na Região Me-
tropolitana de Curitiba, mas em Pi-
nhais, mais de 100 alunos voltaram
às salas de aula.
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REPRODUÇÃO GOOGLE

INGREDIENTES:
- 1 pacote de 500g de massa fresca
- 300g de presunto magro em fatias
- 300g de queijo muçarela em fatias
- 4 dentes de alho picadinhos
- " Parmesão ralado a gosto

MODO DE PREPARO:
MASSA:
1. Cozinhe a massa fresca, conforme

orientações escritas na embalagem.
2. Após o cozimento, escorra a água

e reserve a massa em um refratá-
rio com água gelada para que esta
não grude.

Recheio e molho:
1. Pique a cebola e o alho. Refogue

os dois em azeite ou óleo de sua
preferência e deixe que fiquem le-
vemente dourados. Reserve.

2. Adicione os tomates e mexa com
uma colher de pau até que fiquem
refogados.

3. Tempere com um pouco de sal,
cheiro verde e pimenta - se assim
preferir.

4. Separe o queijo e o presunto.
5. Como montar a lasanha:
6. Em um refratário ou assadeira, co-

loque um pouco de molho para
forrar o fundo.

7. Coloque a primeira camada de
massa e, sucessivamente, coloque
o queijo, o presunto e um pouco
mais de molho em todas as cama-
das. Repita este passo até comple-
tar a forma inteira. Pré-aqueça ao
forno em 180º.

8. Para finalizar, coloque o queijo ra-
lado como última camada e leve
ao forno por 30 minutos, em mé-
dia.

Ninguém resiste a uma boa mas-
sa preparada com muita dedica-
ção e carinho. Pensando nisso, o
Agora Paraná decidiu comparti-
lhar receitas deliciosas de lasa-
nhas para que você se inspire e
faça sucesso no almoço ou jantar!
Confira!

Lasanha
de presunto

e queijo

Itaipu inicia operação para garantir
navegabilidade da safra paraguaia

Medida tem duração prevista de 11 dias. Não haverá desperdício de matéria-prima, já que
a água liberada será turbinada (usada para gerar energia) e não escoada pelo vertedouro

A usina de Itaipu iniciou, uma
operação de 11 dias para ga-

rantir a navegabilidade do Rio Pa-
raná a jusante da barragem (abaixo)
e, por consequência, o escoamento
da safra paraguaia de grãos, por
meio de hidrovia. O Rio Paraná en-
frenta uma das piores estiagens da
história.

A medida, que atende ao pedido
feito pelo governo do Paraguai, foi
negociada pelas chancelarias do
país vizinho e do Brasil. O trans-
porte fluvial é responsável por
aproximadamente 80% do comércio
exterior do Paraguai.

A operação é coordenada pela
Itaipu, Operador Nacional do Sis-
tema (ONS) e Administración Na-
cional de Electricidad (Ande, esta-
tal paraguaia). A vazão do Rio Para-
ná será regulada a montante (acima)
da barragem e também com a con-

tribuição do Rio Iguaçu, abaixo das
Cataratas do Iguaçu. Portanto, não
haverá desperdício de matéria-pri-
ma, já que a água liberada será tur-
binada e não escoada pelo vertedou-
ro.

A liberação progressiva de água
permitirá a elevação do nível do rio
em quantidade suficiente para que
os comboios de barcaças paraguai-
as, carregadas de grãos, possam
atravessar a eclusa da usina binaci-
onal Yacyretá, a 480 km de distân-
cia de Itaipu.

Com isso, os produtos agrícolas
paraguaios poderão ser colocados
nos mercados internacionais a par-
tir desta sexta-feira, até 31 de maio.

São mais de125 mil toneladas de
soja e derivados parados há 50 dias.
"A janela (período de tempo) de água
permitirá contar com a altura de um
metro no hidrômetro de Ituzaingó

(município argentino abaixo de Ya-
cyretá), durante os dias 27 e 28 des-
te mês, suficiente para que os com-
boios carregados possam atravessar
de maneira segura os pontos críti-
cos identificados no Rio Paraná",
informou por meio de nota a chan-
celaria paraguaia.

É o segundo ano consecutivo que
a navegabilidade do Rio Paraná é
gravemente afetada por uma baixa
histórica na vazão, em consequên-
cia dos efeitos do fenômeno La
Niña.

Em 2020, a regularização da va-
zão do rio, abaixo de Itaipu, ocor-
reu por duas vezes. Todas as opera-
ções foram executadas mediante
ajustes da operação do sistema re-
gulador, por meio de mecanismos
de cooperação e coordenação dos
governos dos três países, particu-
larmente de Itaipu e Yacyretá.

RUBENS FRAULINI/ITAIPU BINACIONAL

A hidrelétrica é responsável pelo abastecimento de aproximadamente
11% de toda a energia consumida pelo Brasil e aproximadamente 90% do Paraguai
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ÁRIES - Ficará sem nu-
merosos dilemas hoje
para lhe escoltar durante
este momento.
TOURO - Atingirá o livre
arbítrio dos outros menos
próximos à você com o
seu posicionamento,
principalmente em rela-
ção aos posicionamentos
individuais de cada um.
GÊMEOS - O maior pla-
neta lhe consentirá uma
personalidade ambígua,
hoje não será capaz de
interpretar rigorosamente
o que está sucedendo.
CÂNCER - Irá captar mais
adequadamente os even-
tos que lhe contorna. O
quinto e gigante planeta
Júpiter compor-se-á como
algo de substancial rele-
vância para elucidar com
excelência as suas cons-
ciências e a coexistência
com indivíduos bem an-
tagônicos.
LEÃO - As generalidades
se exporão defronte da
sua peculiaridade e dis-
cernimento. Os aquaria-
nos com boa energia po-
derão agir como bons co-
ligados.
VIRGEM - Intensos even-
tos mexerão com a sua
bruta personalidade mo-
mentânea. As coisas com
uma organização caótica
tendem lhe aborrecer bas-
tante.
LIBRA - Para que possa
descansar melhor, a inter-
locução será imprescin-
dível para eliminação
muitas agruras. O gigan-
te gasoso é quem propor-
cionará imperturbabilida-
de.
ESCORPIÃO - Avançar e
demolir as matrizes será
a epígrafe do seu dia nes-
te momento. De Urano
receberá uma volumosa
energia que te entregará
muita firmeza.
SAGITÁRIO - A alegria
alongará mais a sua pers-
pectiva lhe proporcio-
nando mais contumácia
com o seu máximo pro-
pósito.
CAPRICÓRNIO - Atinar-
se para as contendas
mais antagonistas lhe au-
xiliará para defrontar os
reveses. O planeta marci-
ano pode lhe dispor um
bom suporte e mansidão
para você.
AQUÁRIO - Irá exibir um
semblante sacudido ante
demasiada balbúrdia no
seu entorno. O verdadei-
ro anão deste sistema so-
lar se mostrará um gigan-
te tentando impedir a sua
felicidade.
PEIXES - Ante aos com-
ponentes mais pessoais e
tão categoricamente pre-
sentes em você necessita-
rá se retirar da melhor
forma que puder de uma
situação ruim, utilize da
sua singularidade para
atrair novas perspectivas.

Horóscopo do Dia

GERAL

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: Súmulas-IAP, Editais
e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br
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FA s 216 Agências do Tra-
balhador do Paraná dis-

ponibilizam nesta semana 3.107
oportunidades de empregos com
carteira assinada em empresas
do Estado. Dessas vagas, 959 es-
tão nas agências de Curitiba e
Região Metropolitana.

As agências são vinculadas
à Secretaria de Justiça, Família e
Trabalho.

A estratérgia adota pelo Go-
verno do Estado para ampliar a
oferta de postos de trabalho é
que os servidores das agências
tenham uma postura ativa e bus-
quem as vagas diretamente com
as empresas.

As áreas que ofertam opor-
tunidades abrangem os setores
da indústria, serviços, comércio
e construção civil. As principais
vagas disponíveis são para au-
xiliar de linha de produção
(2.095 vagas), operador de tele-
marketing ativo e receptivo (190
vagas) e abatedor de aves (171
vagas).

Em Curitiba, o contato para ofertar vagas pode ser feito contato
através dos telefones (41) 3883-2220, 3883-2228, 3883-2239 e 3883-2236

ATENDIMENTO
Os atendimentos presenciais

estão sendo realizados median-
te agendamento prévio, das 9h
às 17h. Os agendamentos po-
dem ser providenciados através
do site www.justica.pr.gov.br/
Trabalho.

Os interessados nas vagas de
emprego também podem buscar
orientações entrando em conta-
to com as Agências do Trabalha-
dor do município onde resi-
dem pelo site www.justica.
pr.gov.br/Pagina/Escritorios-Re-
gionais, pelo aplicativo Sine Fá-

cil (disponível gratuitamente
para celulares Android e IOS)
ou em empregabrasil.mte.gov.br.
O profissional também pode ha-
bilitar seu Seguro Desemprego
através do aplicativo Carteira de
Trabalho Digital, disponível para
os sistemas Android ou IOS.

Agências do Trabalhador disponibilizaram
3.107 vagas de emprego nesta semana

As ofertas abrangem os setores da indústria, serviços, comércio e construção civil. As principais vagas
disponíveis são para auxiliar de linha de produção, operador de telemarketing ativo e receptivo e abatedor de aves

A Câmara Municipal de Cu-
ritiba (CMC) acatou, na sessão
plenária desta segunda-feira (24),
projeto de lei para aumentar, de
cinco para até sete anos, a vida
útil dos táxis cadastrados na
Urbs, conforme o ano-modelo
dos veículos.

A matéria também suspende
a contagem do prazo enquanto
a capital estiver sob a vigência
do decreto de emergência em
saúde pública pela pandemia da
Covid-19. Aprovada em primei-
ro turno unânime, com 37 vo-
tos favoráveis, a iniciativa é do
presidente da Casa, Tico Kuzma
(Pros).

Como as sessões desta terça
(25) e desta quarta-feira (26) fo-
ram reservadas às audiências
públicas quadrimestrais de pres-
tação de contas das secretarias
municipais da Saúde e de Finan-
ças, respectivamente, o projeto
retorna à pauta no dia 31 de
maio. Se ratificado em plenário,
segue para a sanção ou veto do
Poder Executivo.

Segundo Tico Kuzma, a de-
manda partiu dos taxistas, para
que, em meio à pandemia, não
sejam obrigados a substituir os
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"Os taxistas de Curitiba terão um fôlego maior para recuperarem
o prejuízo causado pela pandemia", justificou Tico Kuzma

veículos em função da vida útil
estabelecida na lei municipal
13.957/2012. "Este projeto de lei
visa diminuir os impactos da
pandemia aos taxistas. Sabemos
que nenhuma atividade, comer-
cial ou não, está funcionando e
atendendo dentro da normalida-
de. A demanda por serviços de
táxi, que já havia diminuído em
consequência da entrada no
mercado dos serviços de aplica-

tivos, caiu bastante pela pande-
mia", explicou.

O vereador agradeceu o pre-
feito Rafael Greca e a Urbs pelo
entendimento em relação ao tex-
to do substitutivo. "Assim, se
aprovarmos esta proposta, os
taxistas de Curitiba terão um
fôlego maior para recuperarem
o prejuízo causado pela pande-
mia sem terem que desembolsar
recursos para a substituição dos

veículos. Também não precisa-
rão se preocupar com a burocra-
cia dos financiamentos e das
documentações para essas fina-
lidades."

Na prática, o projeto altera a
redação da lei municipal 13.957/
2012, que regulamenta a presta-
ção do serviço de táxi em Curi-
tiba. Apesar do decreto munici-
pal 100/2018 possibilitar a pror-
rogação da vida útil por dois
anos, conforme o resultado da
vistoria semestral e do laudo de
inspeção técnica anual, a legis-
lação vigente limita o prazo a
cinco anos.

Outro benefício seria a sus-
pensão da contagem do prazo,
para veículos já cadastrados na
Urbs, durante a vigência da si-
tuação de emergência em saúde
pública em Curitiba, decretada
em março do ano passado. En-
cerrada a emergência em função
da pandemia, o período seria
acrescentado à vida útil dos tá-
xis. Se confirmada pelos verea-
dores e sancionada pelo prefei-
to, a alteração na lei entrará em
vigor a partir da publicação no
Diário Oficial do Município
(DOM).

Em 1º turno, CMC aprova ampliação
da vida útil dos táxis da capital

A proposta é do presidente do Legislativo, Tico Kuzma. Com as audiências públicas
nas sessões de terça e de quarta-feira, o projeto retorna à pauta no dia 31 de maio
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s legumes, verduras e
hortaliças cultivados

nas hortas comunitárias esco-
lares pelas equipes das unida-
des, com o apoio de pais e
mães de estudantes, têm aju-
dado a compor as refeições de
muitas famílias neste período
de pandemia da covid-19.

Alface, couve, berinjela,
tomate, cebolinha, entre ou-
tros produtos, são entregues
periodicamente à comunida-
de escolar.

Antes da pandemia, as hor-
tas comunitárias faziam par-
te das atividades pedagógicas
presenciais, mas, com a ne-
cessidade do ensino remoto,
os canteiros são cuidados pe-
las equipes das unidades, com
apoio da Coordenadoria de
Projetos da Secretaria da Edu-
cação e dos moradores do
entorno. E a colheita é toda
entregue na vizinhança da es-
cola.

"Essas hortas dão frutos de
muitas mãos, pois as famílias
se envolvem no cuidado. En-
tão, quando chega a hora de
colher, eles vêm buscar. É
muito gratificante", afirma a

coordenadora de Projetos,
Andréa Barletta.

"Os espaços são trabalha-
dos num esquema de rodízio
entre as pessoas envolvidas,

evitando aglomerações", frisa
Barletta.

O projeto começou a ser
executado em 2019, dentro
das atividades do Comunida-

de Escola, e contempla desde
horta na calçada até horta sus-
pensa.

O projeto Horta em Ação
está sendo ampliado este ano.

Em breve, a Escola Municipal
Joana Raksa, no Tatuquara,
terá sua horta comunitária.

A iniciativa já rendeu de-
zenas de colheitas de verdu-
ras e legumes. Na Escola Man-
sur Guérios (Cidade Industri-
al de Curitiba) foram envol-
vidos os estudantes da Uni-
dade de Educação Integral
(UEI) e suas 200 famílias. Cer-
ca de 15 colheitas já foram
feitas.

A presidente da Associa-
ção de Pais, Professores e Fun-
cionários (APPF) da Escola
Mansur Guérios, Tereza Antô-
nia Cândido do Nascimento,
diz que a horta representa a
garantia de alimentação sau-
dável.

"Sei do carinho com que
cada planta é cuidada, estão
saudáveis, limpinhas. Tem
que ver o tamanho daqueles
pés de alface", conta Tereza.
"Eu gostaria de ter mais tem-
po para me dedicar à horta,
mas não consigo, sou enfer-
meira e neste momento de
pandemia sobra realmente
muito pouco tempo para as
demais atividades", relata.
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Na imagem, Escola Municipal Mansur Guérios (CIC)

Curitiba

Colheitas beneficiam a comunidade escolar com refeições saudáveis
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Milla Selenko
Milla Selenko, em seu

aniversário nesta terça-
feira (25) você tem
motivos para sorrir

bastante, pois sorrisos
aquecem corações como
mais nada neste mundo

consegue. Desejo que você
seja muito feliz sempre

e sempre! Parabéns!

Leonaldo Paranhos

Cumprimentos do jornal ao prefeito de Cascavel e meu
grande amigo Leonaldo Paranhos, um dos melhores e mais
competentes prefeitos do Paraná. Desejo que nesta terça-
feira (25) você celebre mais um ano de vida cheio de saúde
e que o futuro lhe reserve muitas conquistas. Parabéns!

Catarina Scortecci

Nesta terça-feira (25)
a querida Catarina
Scortecci completa
mais um ano de vida.
Ela fez parte da
equipe do Agora
Paraná, sendo uma
ótima repórter e
editora-chefe. Hoje
segue sua carreira de
jornalista e eu desejo
cada vez mais
sucesso e felicidade
a você!

Gheysa Padilha

Felicidades
para Gheysa
Padilha que
aniversaria

nesta quarta-
feira (26).

Gheysa é uma
grande

jornalista e fez
parte da equipe

do Agora
Paraná.

Desejo a você
muita saúde e

conquistas!

Mahayla
Haddad

Silvia Karam
de Chueiri

Mahayla Haddad,
quero parabenizá-la
por seu aniversário

nesta terça-feira (25).
Espero que seus

desejos se realizem,
pois, pessoas especiais

como você merecem
sempre o melhor!

Muitas felicidades a
minha querida
prima Silvia Karam
de Chueiri que
comemora idade
nova nessa quarta-
feira (26). Desejo a
você muita saúde,
paz e harmonia!


